



#HOSPITAL  
UNIVERSITARIO

## Capítulo 5

# Hospital Universitario

La Fundación Valle del Lili se destaca como la única institución en el suroccidente de Colombia de atención médica certificada como Hospital Universitario, tanto por el Ministerio de Educación como por el Ministerio de Salud y Protección Social.

En el año 2023,

**1.574**

**estudiantes** realizaron sus prácticas en la Fundación Valle del Lili.

Entre ellos figuran estudiantes de pregrado en medicina, química farmacéutica, psicología, y en posgrados, específicamente las 26 especializaciones médico-quirúrgicas de la Alianza Profunda por la Vida con la Universidad Icesi.



A través de estos procesos formativos, el **Hospital Universitario** brinda una educación orientada a la quintuple meta (atención en salud con enfoque de equidad), la cual impacta 5 aspectos que generan valor y brindan calidad al paciente y su familia: la creación de experiencias positivas memorables, excelencia en los resultados clínicos, satisfacción de grupos de interés, el bajo costo efectivo de recursos y la equidad en salud.



### Alianza profunda por la Vida con la Universidad Icesi

La sólida alianza entre la Fundación Valle del Lili y la Universidad Icesi representa una propuesta de formación en salud de gran impacto y capacidad de transformación en pro de la excelencia académica y el desarrollo humano en nuestra región y en todo el país.

“



La Fundación Valle del Lili como hospital universitario y su alianza profunda por la vida continúan siendo un referente nacional y regional, gracias a la rigurosidad en sus procesos formativos, la generación de conocimiento de alto impacto y la transformación social, mediante un compromiso permanente con la excelencia académica y humana.”

**Dr. Luis A. Escobar,**  
Subdirector de  
Educación Médica

”

## Hospital universitario en cifras



**397**

**estudiantes de posgrados clínicos**



**398**

**médicos y otros profesionales de la salud** concluyeron el programa de Especialización en Docencia Universitaria.

**136**

**profesionales nacionales e internacionales**

han visitado áreas disciplinares de la institución, bajo la supervisión y tutoría de los especialistas.



**718**

médicos y profesionales de la salud **hacen parte actualmente del cuerpo docente** de nuestra Alianza Profunda por la Vida con la Universidad Icesi.

**131**

médicos y otros profesionales de la salud **están cursando la especialización en Docencia Universitaria.**



**18**

estudiantes de posgrados clínicos fueron **beneficiarios del programa 'movilidad estudiantil'**, en convenio con instituciones nacionales e internacionales.

# Reconocimientos:

01.

La Fundación Valle del Lili es reconocida como el



**Hospital Universitario No. 1 en Colombia**



**y el No. 32 en el mundo**

por el ranking 'The Most Reputable Academic Medical Center'.

02.

El programa de Medicina de la Universidad Icesi fue reconocido como el



**segundo mejor programa del país,**

según el ranking anual del 'Times Higher Education'.



03.

Se firmó el convenio de cooperación académica entre la Fundación Valle del Lili Hospital Universitario, la Universidad Icesi y la división de cirugía de tórax e intervencionismo pulmonar del 'Beth Israel Deaconess Medical Center' (Harvard).

04.



La Asociación Colombiana de Cirugía otorgó el Premio 'José Félix Patiño Restrepo' a un nuevo procedimiento para la atención de heridas por trauma, que fue desarrollado por la Fundación Valle del Lili y la Universidad Icesi.

05.

Se dió inicio al programa de especialización médico quirúrgica de cirugía general y los dos primeros programas de entrenamiento médico avanzado en cirugía de rodilla y hombro y en anestesiología para trasplante de órganos abdominales.

06.

El doctor Juan Esteban Gómez, médico de la institución y docente del programa de cardiología, fue nombrado embajador de la Asociación Falla Cardíaca de la Sociedad Europea de Cardiología en el marco del más reciente Congreso Europeo de Falla Cardíaca, realizado en Praga.



07.

Nuestra médico y docente del programa de Medicina de Emergencias, Dra. María Camila Arango, obtuvo el premio 'Innovación docente de excelencia', otorgado por CIDESCO, en el concurso Premios docentes universitarios del año.



08.

Estudiantes de medicina, bajo el liderazgo y tutoría de médicos de la Institución, ganan por 6ª vez consecutiva el concurso nacional de neurociencias.



# Alianzas, convenios e instituciones nacionales e internacionales



## Becas Fundación Valle del Lili

En el 2023, se consolidó el apoyo financiero a varios beneficiarios, con una inversión significativa que ratifica nuestra quíntuple meta, impactando directamente componentes como la equidad educativa y el fortalecimiento del talento humano en el sector de la salud.

Para ello, el programa cuenta con cuatro tipos diferentes de becas, con las cuales se impactan diversos grupos en el área académica:



Las becas para personal médico y no médico beneficiaron a un total de 957 estudiantes con una inversión total de 4.979.123 pesos, lo que significó un aumento del 6,1% con respecto al 2022. Este apoyo abarca una amplia gama de estudios de pregrado y estancias formativas internacionales, entre otros.



Las becas de fomento para la educación superior y las becas de apoyo en matrícula a posgrados clínicos han sido esenciales para garantizar el acceso a la educación superior y la formación especializada en medicina. Entre el 2019 y el 2023 se invirtieron 29.511 millones de pesos en este tipo de becas, de los cuáles 7.000 millones fueron ejecutados exclusivamente el último año, destacando aún más el compromiso de la Fundación Valle del Lili con la educación y el desarrollo profesional.

Desde el 2015, el impacto social del programa de becas a estudiantes ha sido muy notable, beneficiando a

**396**

personas y cubriendo una variedad de servicios tales como matrículas, estancias formativas nacionales e internacionales y auxilios de sostenimiento.

“

Creo que la labor de nuestro Hospital Universitario es fundamental para educar a profesionales orientados hacia la atención centrada en las personas y la equidad. Esto implica no solo proporcionar una educación médica de alta calidad, sino también fomentar valores como la empatía, compasión y respeto hacia los pacientes; así como promover la igualdad de acceso a la atención médica, independientemente de su origen socioeconómico o cultural.

Dra. Diana M. Montilla, Medica Interna ICESI.

”



## Docentes y estudiantes destacados 2023:

La institución destaca el compromiso diario de sus estudiantes y cuerpo docente, quienes influyen de manera integral en el bienestar de los pacientes y sus familias, basados en nuestra quíntuple meta, asegurando excelencia en nuestra atención. Entre los reconocimientos se destacan:

### Espíritu docente:

Para mí este reconocimiento es motivo de alegría. Es una motivación muy grande para seguir en esta labor docente y continuar transmitiendo a los médicos en formación -de pregrado y posgrado-, lo que he ido aprendiendo en el camino. Es muy gratificante saber que con esta labor estamos llegando a tocar muchos corazones, a motivar y alentar a futuras generaciones en este camino profesional.

**Dr. Álvaro Díaz Díaz - Médico Internista**

”



## Estudiante Lili ejemplar:

“

Recibir este reconocimiento es un voto de confianza de mis docentes que me brinda mucha felicidad, es fruto de gran dedicación y me inspira a ofrecer lo mejor de mí para brindar un cuidado humanizado y basado en la evidencia.

Pienso que los estudiantes cumplimos un gran rol en la humanización de la atención en salud, en la interacción diaria formamos lazos que hacen sentir al paciente acompañado y cuidado. También contribuimos al convertir a la institución en un escenario de aprendizaje continuo, en el que a diario se discute desde la evidencia para ofrecer la mejor atención posible, enriqueciendo tanto nuestro proceso formativo como el desempeño del equipo asistencial.

**María Juliana Reyes - Estudiante de 11° Semestre.  
Programa de Medicina.**

”



## CESEC: donde la teoría se convierte en acción.

El Centro de Simulación y Educación Continua (CESEC) de la Fundación Valle del Lili Hospital Universitario sigue siendo clave en la formación práctica y académica de los profesionales del sector salud. Concebido como una iniciativa conjunta entre el hospital, la Universidad Icesi y la comunidad académica, el CESEC se ha consolidado como un espacio dedicado a apoyar la formación por medio de la simulación clínica y herramientas de interacción virtual.



**8.997** visitas, con una participación diversa, que incluía estudiantes de pregrado, posgrado, personal FVL y externos.

**2528** talleres, algo que evidencia el compromiso del CESEC de ofrecer espacios de aprendizaje práctico y habilidades clínicas.

**2.721** certificaciones a estudiantes mediante programas de educación virtual, destacando el enfoque del CESEC en el uso de tecnologías de comunicación e información para la formación continua en salud.

El CESEC también está en constante evolución, con 14 cursos en modalidad virtual en proceso de construcción, que buscan satisfacer las necesidades cambiantes del sector salud y proporcionar una formación actualizada y relevante para los profesionales en formación.

# Educación al servicio de la comunidad.

Nuestra institución continúa promoviendo la educación y el intercambio académico mediante actividades dirigidas a la comunidad científica y a los pacientes. En el 2023, estas actividades se distribuyeron de la siguiente manera:

## 134

actividades académicas, de las cuales 62 fueron jornadas dirigidas a usuarios.

## 606

transmisiones en vivo dirigidas a la comunidad, que contaron con la participación de **140.124** personas.

## 606

conferencistas en las jornadas educativas, con **32.711** asistentes.

Estas actividades brindaron acceso a información crucial sobre salud y bienestar, desempeñando un papel importante en la promoción de la salud y la prevención de enfermedades.



## Biblioteca

Se organizó un total de 14 actividades de extensión cultural, que incluyeron:

- **10 CineLili**
- **1 obra de teatro**
- **1 función de títeres**
- **2 conciertos**

Participaron **1.196** asistentes en modalidad presencial, ofreciendo de tal manera opciones culturales, las cuales se consolidan como un vehículo de transformación y sensibilización en los procesos de humanización en atención en salud.

## Bioética: un espacio para la reflexión y el desarrollo del ser

El Centro de Bioética se consolida como un espacio abierto para la población general y la comunidad Lili, que ofrece herramientas para cultivar destrezas y disposiciones que permiten deliberar y tomar decisiones que presentan cierta complejidad. Esto con el fin de implementar los conocimientos cuando el uso de la ciencia y la tecnología genera conflictos éticos en el ámbito de las decisiones médicas/clínicas.

Durante el año, **1.134** personas asistieron a los eventos organizados por el Centro de Bioética.

Por otro lado, también lideró la actividad 'Café con Palabras', la cual estaba dirigida al personal médico y Ciudadanos Lili, con una asistencia total de 156 personas. Este espacio de reflexión, basado en textos de autores relevantes para el campo disciplinar, buscó transformar el lenguaje técnico para alcanzar al público general, permitiendo un diálogo profundo e informal.

De esta manera, este espacio aporta activamente a la formación de espacios de conversación y deliberación, buscando la construcción de conocimiento y generando un impacto social mediante la reflexión bioética en diferentes ámbitos.